
洪秀柱擬研和平協議可行性
「習洪會」11月登場 不提「一中同表」

香港文匯報訊 綜合中央社、中評社及中新網

報道，「習洪會」11月登場，中國國民黨「立

院」黨團先前決議邀洪秀柱與黨籍「立委」座

談，討論「九二共識、一中各表」。在昨日進

行的座談上，國民黨主席洪秀柱表示，兩岸會

談從「胡連五大願景」到台灣地區前領導人馬

英九的「九二共識、一中各表」，只剩和平協

議還沒實現，國民黨並非執政黨沒辦法談和平

協議，但要研究可行性。
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面對黨籍「立委」的建議，洪秀
柱回應指出，大陸行按往例都

是如此處理，不可能在事前鉅細靡
遺跟大家報告。歷任主席在兩岸會
談，歷史軌道都沒有改變過，當然
她也不可能改變，過去都有主題，
這次設定為和平政綱，是要用和平
政綱對抗民進黨的「台獨」黨綱。

談判為台灣人找出路
據轉述，洪秀柱說，她在選「總

統」時提出的「一中同表」，大家有
所誤解，至今沒有再談過「一中同
表」；從「胡連五大願景」到前領導
人馬英九的「九二共識、一中各
表」，現在只剩和平協議還沒實現，
她說，國民黨現在不是執政黨，沒辦
法談和平協議，但要負責任研究可行
性，這是此次會談設定的主題。
2005年4月29日，時任中共中央
總書記胡錦濤與時任中國國民黨主
席連戰在北京共同發佈「兩岸和平
發展共同願景」，其中第二項就提
到，促進正式結束兩岸敵對狀態，
達成和平協議，建構兩岸關係和平
穩定發展的架構，包括建立軍事互
信機制，避免兩岸軍事衝突。
洪秀柱說，兩岸談判並不是那麼
容易，有人說洪秀柱是要選下屆黨
主席，她強調進行這次談判絕不是
為了洪某人要選黨主席，就算不

選，該走的路還是要走，不只是為
國民黨，還要為台灣人找出路。

黨內分歧洪感遺憾
對於外界傳言黨中央跟黨團隔座

山，洪秀柱表達遺憾，她有心與委員
見面，但實在很忙，對於溝通不好的
地方她深刻自我檢討，也認為必須要
約束，不要隨便放話；洪秀柱認為，
團結是雙方面，要大家一起努力。
據轉述，洪秀柱說，26年的「立
委」生涯，她對「立法院」、對國
民黨有很深感情。只要大家願意，
尤其黨團幹部隨時可以列席中常
會，下次選中常委可以修改選舉辦
法，列入指定中常委。
洪秀柱說，她會綜合大家的發言

意見，做最適合、最好的表達，請
各位委員一起解決黨的難題，國民
黨的責任是要引領民意，不是隨波
逐流，民意如流水，國民黨作為負
責任政黨，要有中心思想，要有前
進的方向。
對於國民黨內出現兩岸路線爭

議，台灣東海大學政治系教授宋興
洲表示，在大環境改變之下，國民
黨藉由續辦國共論壇來重新取得對
方的承諾與信任，而且國共論壇上
也不用怕談「兩岸和平發展」等政
治議題，跟對方合作本來就需要積
極點。

香港文匯報訊 據中通社報道，中
國國民黨「立委」、前「立法院院
長」王金平昨日表示，解決兩岸關係
當前困局，在台灣地區執政的民進黨
不能推託責任，執政當局要務實運用
資源，規劃完善解套方案。
據悉，昨日是「立法院」第9屆第
2會期施政總質詢的最後一天，王金
平當天再度壓軸登台。他指出，不同
政黨執政儘管可以畫下自己的主觀紅
線，但關鍵在於擁有多少客觀實力來
挺住，模糊的戰略解決不了當前困
局。
王金平說，蔡英文「520」就職演

說以「尊重九二會談歷史事實」，別
於馬英九的「九二共識、一中各

表」，但沒有完備的戰略規劃，面對
「九二事實」究竟是什麼具體內容的
質疑，卻拿不出經得起歷史事實檢驗
的因應劇本，又將如何化解兩岸僵
局？
王金平提醒稱，因為對「九二共
識」的認知不同，造成兩岸冷對
抗，持續下去台灣必定將遭遇更加
艱困的情勢。他認為，台灣地區兩
岸戰略的規劃，應嘗試在兩岸執政
黨兩條紅線的有限空間中，尋找最
有利的出路。
他強調，如何化解差異，是一個複

雜難解的龐大政治工程，但民進黨既
然執政，就不能推託解決困局的責
任。

王金平：解兩岸困局 民進黨須擔責

香港文匯報訊 據中新社報道，第八屆「重
慶·台灣周」昨日開幕。中共中央台辦、國務院
台辦副主任李亞飛在開幕式致辭時表示，在兩
岸制度化交往機制停擺情況下，從兩岸同胞民
生福祉和切身利益出發，大陸繼續推動兩岸民
間各領域交流合作，推動兩岸經濟社會融合發
展。大陸在為兩岸同胞特別是台灣同胞謀福祉
上，態度開放，誠意始終如一。
李亞飛指出，今年以來，台灣局勢發生重大

變化，兩岸關係面臨嚴峻挑戰。其癥結就在於
台灣新的執政當局拒不承認「九二共識」、拒
不認同兩岸同屬一中的核心意涵，導致兩岸關
係和平發展政治基礎遭到破壞，兩岸關係和平
發展既有成果蒙受陰影。兩岸關係未來將如何
演變和發展，兩岸同胞高度憂心和關注。

堅決反對任何形式「台獨」
李亞飛表示，大陸對台方針政策是明確的、

一貫的。「九二共識」及其體現的一個中國原
則，符合兩岸關係的法理和現實，是維護兩岸
關係和平發展的前提和基石。大陸始終堅持
「九二共識」政治基礎，堅決反對任何形式的
「台獨」分裂行徑。在這種大是大非的原則問
題上，大陸的態度堅定不移。
兩岸經濟合作是推動兩岸關係發展的重要動

力。早在30多年前，兩岸民間經濟交流合作就
衝破重重阻力，從無到有，從小到大。李亞飛
稱，時至今天，兩岸民間經濟交流合作依然動
力強勁、空間廣闊。
李亞飛強調，兩岸關係和平穩定，兩岸交流
合作就繁榮暢達；兩岸關係動蕩不穩，兩岸交
流合作就會停滯甚至倒退，就會使兩岸同胞尤
其是台灣同胞利益受損。特別是有過去8年來
兩岸關係和平發展的康莊大道為參照，沒有人
願意重回緊張、對立和不安。這將為兩岸民間
經濟交流合作進一步提供民意支撐和擁護。
李亞飛最後還強調，大陸一向重視傾聽台灣
同胞願望與訴求，高度肯定廣大台商為大陸經
濟社會發展所作貢獻與作用。大陸將一如既往
支持台商在大陸發展，協助其轉型升級，維護
其合法權益。大陸鼓勵支持更多的台灣基層民
眾參與到兩岸交流合作中來，繼續為台灣同胞
在大陸工作學習生活提供更多便利，為兩岸民
間經濟交流合作進一步提供政策扶持與環境。

國
台
辦
：
繼
續
推
動
民
間
交
流
合
作

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣地區「行政
院長」林全昨日針對金門馬祖「小三通」航商因連
年虧損醞釀停航一事表示，會請交通部門進行了
解，在政策上來看，原有的「小三通」航線有它的
意義，希望航線繼續維持。
綜合台灣媒體報道，中國國民黨「立委」陳雪
生當天在「立法院」總質詢時指出，金馬「小三
通」航線除金門到廈門外，金門到泉州、馬祖到
馬尾的航線都處於客源不足的狀態，目前經營的
兩家航商過去幾年一直在虧損，醞釀在11月1日
準備停航。

林全：盼航線維持
陳雪生表示，「小三通」航線停航涉及到兩岸關

係，若是停航就代表無法維持現狀，這可以停航
嗎？尤其目前兩岸關係在這麼嚴峻的情況下，若是

停航，在政治上是什麼樣的考量？「小三通」既然
是當局的政策，希望林全能夠在政策上作指示，可
依照預算法動支第二預備金協助解決。
陳雪生說，「小三通」政策在台灣是由交通部門

訂定、航港局管理，應在基本需求上輔導補助，起
碼讓這些航商能繼續開船，等到達一定人數時再停
止補助，若是停航重新招標，明知道會虧損，還會
有人去嗎？
林全回應稱，會請交通部門就這個問題進行了

解，並檢視相關規定，在政策上來看，原有的「小
三通」航線有它的意義，可行的話，希望讓航線繼
續維持。
台「交通部長」賀陳旦說，會先對於航線虧損情
形進行了解，對於相關補貼在法令上有沒有適法的
考慮，是否適合動用第二預備金及應該設定什麼條
件，在完整了解後，會一起向當局爭取。

「小三通」虧損或下月停航
香港文匯報訊 據中通社報道，台灣金門的導遊人員
將可以透過福建廈門培訓換證，在廈門執業帶團。金門
縣政府觀光處表示，第一期台灣導遊換證培訓班11月上
旬開辦，歡迎導遊人員踴躍報名參加。
據悉，金門縣府觀光處表示，廈門市副市長倪超3月

間率市府團隊來金門時，與金門縣政府共同舉辦「金廈
經貿暨旅遊座談會」，會中提出金門導遊領隊在廈門執
業的議案及構想。
8月，金門縣府觀光處處長陳美齡率地區旅遊業者赴
廈門參加「金廈旅遊業者座談會」，廈門市旅遊局會中
表示已推動建立兩岸導遊培訓基地，憑藉獨特的區位優
勢，開創台灣旅遊人才交流的新措施。
福建省旅遊局8月印發「台灣導遊領隊在福建自貿試
驗區執業實施方案」，並透過廈門培訓基地的建立，對
取得台灣有效導遊、領隊執業證照的台灣居民可申請培
訓；培訓合格者，可在福建省自貿區執業帶團。

觀光處表示，廈門市旅遊培訓中心將於11月上旬開辦
第一期台灣導遊換證培訓班，開設政策法規、導遊基礎
知識、福建概況、主要旅遊景區講解、導遊應變能力、
兩岸導遊服務對比與交流等課程。

金門導遊有望廈門執業

■■金門導遊有望在廈門帶金門導遊有望在廈門帶
團團。。圖為金門導遊向旅客圖為金門導遊向旅客
解說金門景點解說金門景點。。 中央社中央社

香港文匯報訊（記者 何德花 福建平
潭報道）和林智遠一樣，平潭北港村也
喚起了台灣註冊建築師吳正隆的鄉愁。
「我之前在台灣馬祖的芹壁村改造過一
批石頭房子，之後來到平潭北港村，就
油然而生一種親切感，這裡的石頭房子
比台灣保存得還要完整，歷史也更悠
久。當時就有一個想法，能否把這裡改
造成一個度假的地方或者文創的地方，
來安放兩岸共同的鄉愁。」於是，吳正
隆發起「望鄉人·鄉建聚落」活動，便
四處找合夥人。學室內設計的平潭本地
青年劉丹成了吳正隆的合夥人。
劉丹說，能參與到保護、更新家鄉的

石頭厝讓她很欣慰。「石頭厝承載了平
潭人太多的記憶，是幾百年的歷史沉
澱，我們改造的時候也盡量保留了它原

有的風貌，我希望未來不管平潭如何發
展，都能給承載傳統文化的石頭厝留有
空間。」
「望鄉人·鄉建聚落」團隊很快就組

建起來了，有教授、博士、台灣青年。
2015年12月，「望鄉人·鄉建聚落」改
造啟動，一座百年歷史的石厝「老柴」
書院咖啡館誕生。吳正隆說，希望老柴
咖啡只是一個出發點，吸取台灣鄉村改
造經驗，未來慢慢地把北港打造成文創
園區，變成平潭最有地方文化特色的一
個創作之地，希望能將北港打造成平潭
的一張文創名片，變成兩岸共同家園的
縮影。
現在，平潭北港村已經成為台灣青年

在平潭創業就業的基地之一，北港村也
被定位為文創村。

香港文匯報訊（記
者 何德花 福建平潭
報道）一座海島，幾
棟石厝（厝，閩南語
「房屋」之意），面

朝大海，春暖花開。來到福建平潭的
「石頭會唱歌」、「老柴咖啡」石厝
時，詩人海子詩歌裡的美景躍然眼前。
這是集文創、民宿、創意料理為一體的
藝術聚落。兩岸年輕人在這裡，發起傳
統村落保護與發展計劃，用他們的智慧
重新喚醒百年石厝，攜手築起兩岸共同
家園。
「我原來只是想找個地方，接待台灣
來的朋友。但來到北港村之後，發現這
裡依然保持原生態的石厝，太美了！村
子裡的阿公阿嬤和善熱情，邀請我們到家
裡去吃飯喝茶，感覺很溫暖，像在自己的
家鄉一樣，我們一下就愛上了這個地
方。」台灣宜蘭青年林智遠說。
去年5月，到平潭經過一番考察後，林
智遠和妻子許琳宜決定留下來創業。6
月，他們在平潭澳前台灣小鎮創辦的阿里
山館開業，經營台灣工藝品、農產品等。
生意走上正軌後，很多台灣的朋友到來，
讓林智遠萌生自己做民宿的念頭。「民宿
是個交朋友、分享故事的地方。」林智遠

說。

藝術聚落 清新文藝
今年3月，林智遠一口氣租下了8棟石

厝。「在宜蘭，我們也經營過民宿。琳宜
原來在宜蘭縣政府部門工作，就是寫旅遊
規劃的。」林智遠介紹，在和台灣攝影
師、文創青年、咖啡師等團隊成員溝通
後，把平潭石厝民宿的主題定位為「藝術
聚落」。
「台灣的文創團隊很強，我們想把所

有的創意都裝進石頭厝裡。」林智遠介

紹，北港村背靠的君山是平潭最高山，山
上盛產一種叫火成岩的石頭，經過風吹日
曬，慢慢變成青墨色或墨色。敲打這些石
頭，能發出不同音符的悅耳聲音。於是，
林智遠將自己的藝術聚落取名「石頭會唱
歌」。
6月7日「石頭會唱歌」試營業，賓客

們體驗石頭打擊樂、石頭彩繪、宜蘭染
布、撕紙畫等DIY文創活動，古老寂靜
的小漁村一下子變得清新而文藝起來。林
智遠還請來了台灣書畫、文創大師到北港
現場創作，將他們的作品留在北港。

台青盤活平潭石屋 民宿築夢
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■■洪秀柱洪秀柱（（中中））表示表示，，國民黨非執政黨沒辦法國民黨非執政黨沒辦法
談和平協議談和平協議，，但要研究可行性但要研究可行性。。 資料圖片資料圖片

■■林智遠林智遠
記者何德花記者何德花攝攝

■■「「石頭會唱歌石頭會唱歌」」內的牆上掛着兩岸書畫內的牆上掛着兩岸書畫
家創作的作品家創作的作品。。 記者何德花記者何德花攝攝

■■「「老柴老柴」」書院咖啡館緊挨着書院咖啡館緊挨着
「「石頭會唱歌石頭會唱歌」。」。 記者何德花記者何德花攝攝


